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SUMARIO

Primero le pidió que le diera un 
beso en la boca. Un poco más 
tarde, que le besara la lengua, que 
sacó entre una triste sonrisa. Son 
las peticiones que el Dalái Lama 
pidió a un pequeño que interrum-
pió una charla que el líder del bu-
dismo tibetano estaba impartien-
do a la fundación M3M. Tenzin  
Gyatso, enfundado con su ropa-
je color butano y respirando esa 
paz tan «zen» que transmiten las 
cámaras de televisión, lejos de 
regañar al muchacho, le pidió que 
se acercara y, ante la presencia de 
otros líderes budistas, ni corto ni 
perezoso provocó que el niño ac-
cediera a su reclamación en una 
bochornosa imagen que ha dado la 
vuelta al mundo. ¿O no tanto?

Llama la atención que tal repug-
nante escena no haya provocado 

una oleada de indignación entre 
tantos y tantos defensores de los 
menores que pululan en las institu-
ciones y medios de comunicación 
de nuestro país. ¿Imaginan las ho-
ras de directos, minutos de radio y 
críticas en redes sociales si tal acto 
lo hubiera cometido un catequista? 
Por no pensar si tal atrocidad la 
hubiera ejecutado un eclesiástico. 

Una sociedad que se tome en se-
rio el drama de los abusos a meno-
res debería escandalizarse siempre 
y no buscar y denunciar solamente 

los delitos cometidos por ciertos 
sectores sociales, como ocurre con 
la Iglesia católica. Porque la misma 
nausea produce que alguien atente 
contra un niño sea católico, tibeta-
no, entrenador de fútbol, padrastro, 
padre o hermano. 

La caza de brujas emprendi-
da contra la Iglesia católica deja 
de lado a muchas víctimas, a las 
que no se está prestando debido 
respeto y dedicación. No puede 
haber víctimas de primera y de 
segunda. «Hemos pedido perdón 

por ese gran pecado y seguiremos 
pidiéndolo. Pero no basta con pe-
dir perdón, queremos que esa lacra 
desaparezca de nuestra sociedad», 
deseó recientemente el presiden-
te de la Conferencia Episcopal. El 
cardenal Omella lamentó que los 
abusos no se aborden «en su di-
mensión global y que se insista en 
analizar exclusivamente este dra-
ma en el ámbito de la Iglesia». «La 
Iglesia confiesa su pecado, pero 
denuncia que este mismo hecho, 
que afecta a otros sectores de la 
sociedad, no sea puesto en eviden-
cia para buscar entre todos una 
solución», denunció en la última 
plenaria de los obispos.

Si realmente nos escandaliza 
este drama, atajémoslo de raíz. La 
Iglesia se ha puesto a ello. Hagá-
moslo todos como sociedad.

Un beso  
al dalái lama

Editorial
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Queridos hermanos y hermanas: 
«Yo soy el Buen Pastor: conozco a 
mis ovejas y ellas me conocen a 
mí, como el Padre me conoce y yo 
conozco al Padre; y doy la vida por 
las ovejas» (Jn 10, 14-15).

Inmersos en este tiempo de 
Pascua, celebramos la misericor-
dia del Señor con el Domingo del 
Buen Pastor: Aquel que se encar-
na hasta el extremo de entregar-
nos su propia vida.

El Cordero inmolado en la Cruz 
(cf. Ap 5, 6-12), con sus brazos 
abiertos y resucitados, se hace 
guía, pastor, defensor y refugio de 
sus ovejas por medio de nuevos 

pastores que Él elige para cui-
dar su rebaño. El «Pastor de 
los pastores» (1Pe 5, 4) 
conoce personalmente a 
todas sus ovejas, las llama 
por su nombre, las resguar-

da de los peligros de la noche, 
las preserva de la 

muerte y cada 
mañana, al 
despertar, las 
está espe-
rando para 
g u i a r l a s 
durante la 
jornada.

Porque el 
pastor «no 

puede con-
tentarse con 

saber los nom-
bres y las fechas, 
su conocimiento 
debe ser siempre 
también un cono-
cimiento de las 
ovejas con el 
corazón», afirmó 
en 2006 el Papa 

Benedicto XVI durante la ordena-
ción de quince diáconos de la 
diócesis de Roma. El sacerdote, 
mediante el sacramento del orden, 
«es insertado totalmente en Cristo 
para que, partiendo de Él y actuan-
do con vistas a Él, realice en 
comunión con Él el servicio del 
único Pastor, Jesús, en el que Dios 
como hombre quiere ser nuestro 
Pastor».

Jesucristo es el único Sacerdote. 
Y solo se puede ser pastor de su 
rebaño por medio de Él y en la más 
íntima comunión con Él. La voz 
fiel del Padre desea recordarnos 
que llevó nuestras heridas en su 
cuerpo sobre el madero, uno a 
uno, sin excepción alguna, para 
que, muertos al pecado, vivamos 
para la justicia, pues por sus heri-
das hemos sido curados: «porque 
erais como ovejas extraviadas; 
mas ahora os habéis vuelto al 
pastor y guardián de vuestras 
almas» (1Pe 2, 24-25).

Y ahora quisiera dirigirme, de 
manera especial, a los sacerdotes. 
A vosotros, que os entregáis, cada 
día, en cada plegaria y en cada 
gesto, siendo imagen del Buen 
Pastor que guía a su grey por 
valles oscuros, soportando a la 
intemperie las inclemencias del 
tiempo, de la oscuridad y del 
camino; que hacéis de vuestra 
vocación un servicio sin reservas; 
que no queréis que nadie se vaya 
de este mundo sin haber conocido 
la misericordia del Señor. A voso-
tros os quiero agradecer, desde lo 
más hondo del corazón, el testi-
monio de vuestra vida que llena el 
mundo de esperanza.

Queridos sacerdotes, amigos 
íntimos del Señor: desde el made-

ro, en su oblación sagrada, Él se 
ofrece como Hostia inmaculada a 
través de vuestra mirada sacerdo-
tal para que encaminéis –con un 
amor y una delicadeza exquisi-
tas– a las ovejas al Pastor, 
mediante el alimento de su Cuerpo 
y su Sangre en la Eucaristía y en el 
perdón de los pecados mediante el 
sacramento de la reconciliación.

Sois la mano, el consuelo y la 
felicidad que muchos anhelan 
encontrar cuando lo han perdido 
todo. Sois la esperanza a través de 
la cual, Jesucristo consuela las 
heridas. Y sois, a pesar de las 
dificultades, las manos compasi-
vas de Dios.

No olvidéis el precioso barro que 
os ha formado para ser eterna-
mente Suyos. Aunque paséis por 
momentos de aridez o de prueba, 
vuestra vida sacerdotal siempre 
merece la pena. Recordad, cada 
día y desde la Mesa del altar, que 
vuestra vida es un continuo acto 
de amor, una luz que ilumina la 
oscuridad y una Eucaristía que 
hace presente la misericordia de 
Dios.

Pidamos hoy, con la Virgen 
María, el don de la santidad y de la 
perseverancia en nuestra voca-
ción. Que este mes de mayo que 
hemos comenzado, reencontre-
mos en María el amor de la madre 
que acompaña con esperanza 
nuestro caminar. Para que no nos 
cansemos de imitar al Buen Pastor 
y salgamos «a los caminos y cer-
cados» (Lc 14, 23) llevando su 
mensaje de salvación a todos los 
rincones olvidados de la tierra.

Con gran afecto, pido a Dios que 
os bendiga.
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«Sois la esperanza a 
través de la cual 

Jesucristo consuela 
las heridas. 

Y sois, a pesar 
de las dificultades, 

las manos 
compasivas  

de Dios»

también puedes escucharlo cuando quieras en www.archiburgos.es/multimedia

BURGOS 837 AM - 95.5 FM  |  MIRANDA 105.2 FM  |  ARANDA 93.9 FM  |  MERINDADES 94.5 FM

PROGRAMACIÓN RELIGIOSA LOCAL EN LA PROVINCIA DE BURGOS

El Espejo de la Iglesia en Burgos: viernes, 13:30 h.
Iglesia Noticia: domingos, 9:45 h.

Sacerdotes con corazón de Buen Pastor
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ACTUALIDAD DIOCESANA

El pasado 22 de abril, tuvo lugar 
en la ciudad de Burgos la final de 
la XXXIV edición del Concurso 
Religioso Escolar que organiza la 
delegación diocesana de 
Enseñanza. Este concurso se 
celebra todos los años con el 
objetivo de formar y divertir a los 
alumnos de los cursos superiores 
de primaria de los centros escola-
res de Burgos y provincia.

En esta ocasión, el tema elegido 
para su estudio fueron las 
Parábolas de Jesús. Durante los 
primeros meses del curso, los 
colegios participantes respondie-
ron a un cuestionario con activi-
dades tales como sopas de letras, 
unir parábolas con sus enseñan-
zas, pasapalabras, etc. En la final, 
los alumnos disfrutaron de una 
jornada de convivencia en la que 
pudieron demostrar sus conoci-
mientos en torno a este tema.

La jornada comenzó con una 
visita a la Catedral de Burgos, 

donde los participantes pudieron 
conocer más acerca de la historia 
y el arte de este monumento 
patrimonial. Después, se llevó a 
cabo una yincana, diversos jue-
gos y finalmente un kahoot sobre 
las parábolas, teniendo que 
demostrar todo lo que habían 
aprendido y, por supuesto, sin 
olvidar el placer del encuentro y 
la diversión de todos los jóvenes 
estudiantes.

Los colegios ganadores de esta 
edición han sido el CEIP Solar del 
Cid, de Burgos, y el CEIP Pons 
Sorolla, de la villa de Lerma. Este 
concurso ha demostrado su capa-
cidad para formar y divertir a los 
alumnos de los cursos superiores 
de primaria de los centros escola-
res. Tanto los organizadores como 
los participantes se mostraron 
muy satisfechos con el resultado 
de la edición de este año.

Voluntarios de Cáritas pretenden mejorar  
la atención de las personas necesitadas

Concurso Religioso Escolar: Formación y 
diversión con las parábolas de Jesús 
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Algunos de los objetivos que 
tiene Cáritas son orientar, promo-
ver y coordinar la acción social y 
caritativa de la Iglesia, y, para ello, 
necesitan a gente comprometida 
que, desde los valores evangélicos 
y cooperando unos con otros, con-
tribuyan a mejorar la calidad de 
vida de la sociedad y a la recons-
trucción integral de la dignidad de 
las personas.

Por ello, más de 120 agentes de 
Cáritas se reunieron el pasado 20 
de abril en el seminario San José 
para participar en el encuentro de 
voluntarios de acogida. La jornada 
comenzó con una oración, dinami-
zada por Mario Vivanco, delegado, 
y continuó con una exposición de 
María Gutiérrez, coordinadora de 
acción social, que se encargó de 
presentar las pautas y objetivos 
del trabajo.

El tema principal de la jornada 
fue «Realidades y retos de la aco-

gida parroquial». Los asistentes, 
divididos en grupos, reflexionaron 
sobre las demandas y necesida-
des de las personas que acuden al 
programa de acogida, así como 
sobre las respuestas que se les 
proporciona. El objetivo era detec-
tar posibles carencias y necesida-
des en la atención para mejorar la 
calidad del servicio. Tras el trabajo 
en grupos, los voluntarios com-

partieron una comida y pusieron 
en común las propuestas surgidas 
durante la jornada.

En definitiva, se trató de una jor-
nada de encuentro, reflexión y fra-
ternidad, en la que los voluntarios 
de acogida de Cáritas pudieron 
intercambiar ideas y estrategias 
para seguir mejorando su labor en 
beneficio de los más necesitados.

Los agentes de Cáritas compartieron ideas en grupo para mejorar su labor.

Los participantes disfrutaron con los juegos y demostraron lo aprendido.
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Círculo de Silencio
La delegación diocesana 
de Pastoral de Migraciones 
convoca un nuevo Círculo 
de Silencio, un gesto de 
denuncia pacífica ante la 
vulneración de los dere-
chos de las personas 
migrantes. Bajo el lema 
«Fui forastero y me acogis-
teis», la concentración ten-
drá lugar a las 19:30 horas 
del lunes 8 de mayo en el 
paseo Sierra de Atapuerca 
de Burgos. 

San Juan de Ávila
Los sacerdotes de la archi-
diócesis celebarán un año 
más en el Seminario de San 
José la fiesta del patrón de 
los sacerdotes seculares 
españoles, San Juan de 
Ávia. Una jornada de convi-
vencia, con momentos de 
oración y formación con-
junta. Además, se homena-
jeará a los sacerdotes que 
cumplan 25, 50 y 60 años 
de ministerio en una cele-
bración eucarística presidi-
da por el arzobispo.

Rosario de la 
Aurora
Como cada 13 de mayo, las 
calles cercanas a la 
Catedral volverán a ver des-
filar el popular Rosario de la 
Aurora. Comenzará a las 
6:30 de la mañana, con 
salida desde la plaza del 
Rey San Fernando. A su 
finalización, tendrá lugar la 
celebración de la eucaristía 
en el interior de la seo.

Consejo Pastoral
El 13 de mayo, el Seminario 
de San José acogerá una 
nueva sesión de trabajo del 
Consejo Pastoral 
Diocesano. En esta ocasión, 
se abordará la puesta en 
marcha del nuevo Plan 
Pastoral Diocesano, que 
marcará las acciones a rea-
lizar en la archidiócesis en 
los siguientes años. Este 
plan está elaborado 
siguiendo las directrices 
aprobadas en la Asamblea 
Diocesana. 

Pascua del Enfermo
Concluyen los actos de la 
campaña del enfermo, ini-
ciada el pasado 11 de 
febrero, fiesta de la Virgen 
de Lourdes. El arzobispo, 
don Mario Iceta, presidirá 
una eucaristía a las 19:30 
horas del domingo 14 de 
mayo, Pascua del Enfermo, 
en la Catedral.
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Bajo el lema «Un trabajo decente 
tiene que ser un trabajo saluda-
ble», la iniciativa Iglesia por el 
Trabajo Decente (ITD) lanzó un 
manifiesto con motivo del 1º de 
mayo en el que ponía el foco sobre 
el drama de la siniestralidad labo-
ral en Burgos, en España y el resto 
del mundo, una realidad que arroja 
cifras de escándalo. Esta deman-
da confluía, además, con los obje-
tivos del Día Mundial de la 
Seguridad y la Salud en el Trabajo, 
que celebrado el pasado 28 de 
abril. En Burgos, forman parte de 
esta iniciativa las delegaciones 
diocesanas de Familia, las 
Pastorales Obrera, Penitenciaria,  
Gitana, de Migraciones, Acción 
Católica General, Cáritas, la 
Hermandad Obrera de Acción 
Católica, Encuentro y Solidaridad, 
Promoción Solidaria, Justicia y 
Paz, JOC y el secretariado dioce-
sano Contra la Trata.

La provincia de Burgos, según 
datos del Centro Regional de 
Seguridad y Salud de la Junta de 
Castilla y León, es la que más 
accidentes graves y mortales 

registró en 2022, con 50 y 12 res-
pectivamente. En España, de 
acuerdo a los datos del Ministerio 
de Trabajo y Economía social, 
tuvieron lugar un total de 
1.196.425 accidentes laborales, de 
los cuales 826 resultaron morta-
les, un 17,2% más que en 2021. 
Esto equivale a dos muertos cada 
día. A nivel mundial, se estima que 
en el año 2020 perdieron la vida 
2,7 millones de personas por acci-
dente o enfermedades laborales.

EL TRABAJO ES PARA LA VIDA

Las entidades que forman la ITD 
recuerdan que «el trabajo es para 
la vida» y denuncian que la «lógica 
economicista de este sistema 
separa el trabajo de la persona, la 
despoja de su esencia y capacidad 
creadora y de su propio ser; cons-
truye precariedad, inseguridad y 
somete al trabajador y la trabaja-
dora a largas jornadas laborales, a 
altos ritmos de producción y le 
priva del merecido descanso». Las 
secuelas, además de personales y 
familiares, son también sociales, 
pues inciden en la convivencia y 

en las relaciones, lo que lo con-
vierte en un problema político que 
requiere una respuesta también 
política.

Iglesia por el Trabajo Decente 
llevó a cabo tanto en Burgos como 
en Miranda de Ebro sendas vigilias 
de oración y gestos públicos para 
reinvindicar una mayor salud y 
seguridad en el trabajo que acabe 
con los accidentes laborales y la 
pérdida de vidas humanas. 

En el acto de la capital, se recor-
dó los nombres y circunstancias 
de los trabajadores fallecidos en 
el último año. «Eran personas que 
salieron de su casa para ganarse 
la vida y nunca volvieron», se leyó 
públicamente. «Una realidad san-
grante que no puede dejarnos 
indiferentes. Algo que es evitable 
mediante la aplicación de la ley, la 
necesaria inspección y la cultura 
de la prevención», rezó el mani-
fiesto.
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La Iglesia insta a garantizar la salud y seguridad  
laboral para evitar más muertes en el trabajo

Teniendo en cuenta la impor-
tancia de la catedral de Burgos 
desde el punto de vista religioso, 
cultural, patrimonial e histórico y 
con el deseo de que el templo sea 
conocido y apreciado por los más 
jóvenes en su etapa de formación 
educativa, el Cabildo de la cate-
dral ofertará gratuitamente visi-
tas al templo a los centros educa-
tivos burgaleses en todos los 
niveles. La decisión fue acordada 
por los canónigos, reunidos en su 
sesión ordinaria de marzo, y per-
mitirá el acceso –en visitas orga-
nizadas por los centros académi-
cos de la provincia– a estudian-
tes desde los niveles de educa-
ción infantil a universitarios y de 
formación profesional.

La iniciativa se puso en marcha 
el pasado 1 de mayo. Desde esa 
fecha, los centros educativos 

interesados en visitar la catedral  
de forma gratuita con sus alum-
nos pueden solicitarlo previa-
mente presentando un escrito en 
la misma Catedral o a través del 
correo electrónico turismo@
catedraldeburgos.es.

La catedral acogió el pasado 
año 2022 alrededor de 5.000 
visitas de estudiantes burgale-
ses, a los que habría que añadir 
los que la visitaron llegando de 
otras procedencias. Muchos de 
ellos acuden al templo como 
complemento a los programas 
educativos, que pueden visitarlo 
con sus profesores o bien hacien-
do uso de las audioguías. La seo 
puede visitarse, además, siguien-
do varias modalidades: la habi-
tual, la de tesoros matemáticos 
(que pone en valor el patrimonio 
matemático inmaterial de la cate-

dral a través de sus elementos 
geométricos) y la guía de lectura 
fácil y accesibilidad cognitiva.

Con esta propuesta, el Cabildo 
pretende que los estudiantes bur-
galeses puedan conocer, valorar 

y disfrutar en primera mano del 
primer templo de la ciudad. 
Además de esta gratuidad, el 
Cabildo sigue acogiendo de 
forma gratuita a todos los visi-
tantes que lo deseen las tardes de 
los martes.
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La catedral abre gratis para centros escolares

El gesto tuvo lugar después de una vigilia de oración en San Lesmes.

Las visitas gratuitas para estudiantes se pueden solicitar desde el 1 de mayo.
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«Somos misión». Es el eslogan que, imitando 
la imagen de marca de una conocida empresa 
de compra y reparto de productos a domicilio, 
ven cada domingo los fieles de la parroquia del 
Hermano San Rafael cuando regresan a sus 
hogares después de celebrar la eucaristía. La 
frase se repite en las publicaciones que la 
parroquia difunde a través de sus redes socia-
les y en los demás canales de comunicación. 
«Estamos en una época diferente. La gente ya 
ni siquiera va a comprar a la tienda; ahora lle-
gan sus productos a casa. Nosotros también 
queremos que los cristianos lleven el mensaje 
de Jesús no sólo a sus hogares, sino a sus 
compañeros de trabajo y a los lugares donde se 
mueven. Que en la fila de la pescadería, en la 
universidad, en el ascensor con sus vecinos o 
mientras van de camino en el autobús no ten-
gan miedo a dar testimonio y hablar de Jesús». 

Para Álvaro Tajadura, uno de los sacerdotes 
de esta comunidad, es necesario que las parro-
quias aborden un proceso de transformación 
que las haga pasar de ser «estructuras de man-
tenimiento» a «parroquias misioneras». «Si la 
sociedad, la cultura y todo lo que nos rodea ha 
cambiado también debería cambiar nuestra 
pastoral. Lo que servía hace algunas décadas 
hoy ya no da los resultados que nos gustarían. 
No logramos iniciar a los niños a la fe, las fami-
lias no se vinculan a la vida de comunidad, los 
jóvenes desaparecen después de la confirma-

ción y nuestra sociedad no conoce nada de la 
Iglesia ni de Jesús. Tenemos que aprender a 
hacer las cosas de otra manera y que nuestra 
pastoral sea en clave de primer anuncio», expli-
ca. «No basta con abrir las puertas y esperar 
que la gente venga. Tenemos que salir y anun-
ciar, porque así nos lo ha pedido Jesús». 

Transformar las parroquias en clave misione-
ra no es una tarea fácil. «Estamos apegados al 
"siempre se ha hecho así" y tenemos miedo de 
cambiar porque arrastramos una inercia de la 
que es difícil despegarse y porque, además, no 
sabemos hacer lo que hasta ahora no hemos 
hecho». Por eso, más que realizar acciones 

concretas o «ponerlo todo patas arriba», esta 
comunidad está optando por «cambiar la men-
talidad» de sus fieles para inculcar que la 
misión es una tarea de todos los bautizados. 

Desde hace algunos años realizan cursos de 
evangelización para ayudar a sus fieles «a sol-
tarse y hablar de Jesús en sus ambientes»; han 
realizado varias sesiones de «catequesis en 
familia» (los niños, junto a sus padres y herma-
nos pasan un domingo de convivencia y forma-
ción en la parroquia al trimestre) y han puesto 
en marcha su «Café Teológico», una de las 
propuestas que más está ganando seguidores. 
Los salones de la parroquia se convierten el 

El equipo diocesano de Primer Anuncio, recientemente formado, abre una nueva etapa integrando a 
algunas parroquias que han iniciado procesos de renovación pastoral en clave misionera. 
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La «transformación divina» de las parroquias

Café Teológico en la parroquia del Hermano San Rafael.

La parroquia de San Cosme y San Damián 
fue de las primeras de la archidiócesis en 
poner en marcha «Alpha», una iniciativa de 
primer anuncio nacida en los años 90 en 
ambiente protestante pero que pronto supie-
ron aprovechar y adaptar los católicos de todo 
el mundo. Teniendo como contexto el desarro-
llo de una cena donde se cuidan la acogida y 
los detalles, Alpha consiste en una serie de 
sesiones que exploran lo fundamental de la fe 
cristiana para dar respuesta a las grandes 
preguntas de la vida. Suele durar once sema-
nas (diez sesiones semanales más un fin de 
semana). Cada sesión explora una pregunta 
diferente acerca de la fe mediante una charla 
que está diseñada para provocar un debate 
que se hace en grupos pequeños. Gracias al 

clima de confianza generado, los participantes 
van descubriendo poco a poco la belleza de la 
fe gracias al trabajo de laicos que animan y 
preparan las sesiones (los sacerdotes no apa-
recen salvo al final del proceso). 

Así le ocurrió a Felipe Ávila. Hasta hace unos 
años era «un cristiano del montón», pero en 
2018 le llamaron la atención los carteles que 
inundaban las paredes y tablones de anuncios 
de su parroquia: «¿Qué hago con mi vida? ¿En 
quién confío?». Aquellas preguntas le hicieron 
pensar y, aunque sin saber dónde se metía y 
«con un poco de desconfianza», se animó a 
participar en las cenas Alpha de la parroquia. 
Participar en aquella experiencia, en esas 
comidas «buenas y muy bien preparadas», le 

cambió. «Me sirvió para vivir la vida cristiana 
de verdad, a valorar más la eucaristía, a centrar 
mi vida en Jesús y el evangelio». 

Alpha ayudó a Felipe a redescubrir su fe y 
reengancharse a la vida de la comunidad. De 
hecho, los que participaron en aquellas cenas 
continúan todavía hoy reuniéndose cada miér-
coles para mantener viva la llama, colaborar en 
las sucesivas ediciones de Alpha que se desa-
rrollan en la parroquia y profundizar en su for-
mación: «Si queremos evangelizar en el día a 
día necesitamos formación porque en el 
ambiente actual es difícil hablar de Cristo».

Con el paso de los años, Alpha se ha conver-
tido en una herramienta para revitalizar las 

Alpha, la propuesta que revitaliza las parroquias
PARROQUIAS «EN SALIDA»
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primer martes de cada mes en un lounge bar, 
con música de jazz, una decoración atrayente y 
buena comida. En ese ambiente tiene lugar una 
formación sobre algunos «temas frontera» que 
pueden dar a los fieles ocasión para proclamar 
su fe y el mensaje de la Iglesia. «Abordamos 
temas desafiantes sobre los que muchas veces 
no sabemos argumentar en la típica discusión 
con amigos o en la cena de Nochebuena con 
nuestros cuñados», bromea Tajadura. «Un 
evangelizador tiene que aprovechar cualquier 
circunstancia no tanto para convencer, sino 
para anunciar». De ahí que el Café Teológico se 
mete en temas desafiantes como la sexualidad 
en la Iglesia, el machismo, los vientres de alqui-
ler, el aborto, la eutanasia o las leyendas negras 
de la Iglesia. 

Junto a ello, otro aspecto vital que intentan 
potenciar es la experiencia de fe. «Si un cristia-
no no ha tenido una viviencia de encuentro con 
Jesús no lo podrá dar a conocer a los demás». 
De ahí que también hayan apostado por crear 
grupos de lectio divina, potenciado la adora-
ción eucarística y una liturgia «cuidada y 
vibrante», con una música que eleve y donde 
las homilías «cuenten a la gente no tanto lo que 
tienen que hacer, sino lo que Dios está hacien-
do ya con ellos». 

Un equipo llamado «laboratorio pastoral» y el 
mismo consejo pastoral de la parroquia respal-
dan la conversión de estructuras y los modos 
de actuación que deben llevar a cabo. Todo ello 
sin olvidar la acogida a los que llegan y el cui-
dado de los detalles –«cuando alguien entra 
por la puerta tiene que descubrir que lo estába-
mos esperando»– y buscando que sean los 
laicos quienes más apuesten por la transfor-
mación misionera.

TRABAJO EN RED

La de San Rafael es una de las que integran el 
grupo de trabajo entre parroquias que han 
comenzado un proceso de renovación pastoral 
nacido a la sombra del recientemente creado 
Equipo Diocesano de Primer Anuncio. Junto a 
ella está la de San Pedro y San Felices. Allí han 
creado un equipo de «primer anuncio» con el 
objetivo de «formarse en este cambio de men-
talidad para pasar de una pastoral de cristian-
dad a una pastoral de misión», comenta el 
párroco, Óscar Moriana, integrante de este 
equipo parroquial junto con otros ocho laicos. 

El grupo surgió cuando, tras querer poner en 
marcha iniciativas de primer anuncio, descu-
brieron que no conseguían enganchar y con-
tactar con nuevos destinatarios de sus activi-
dades en el barrio más allá de los habituales. 
«Invitar requiere formación», explica Moriana, y 
así es como comenzó el proceso de capacita-
ción de sus agentes de pastoral, que además de 
sus reuniones periódicas han recibido forma-
ción sobre algunos procesos específicos de 
primer anuncio, como Alpha –que ya han pues-
to en marcha con éxito en su versión para 
novios– o las catequesis del Buen Pastor. 

Estas catequesis siguen un método renovado 
atendiendo la pedagogía Montessori, que da 
mayor libertad a los niños para aprender a su 
ritmo desde un punto de vista dinámico y expe-
rimental. Ya la han implantado en los primeros 
niveles y esperan implementarla en los sucesi-
vos con la creación de un «atrio» para los 
pequeños que esperan compartir con el vecino 
colegio diocesano del mismo nombre. Además, 
también cuentan con una «escuela de padres». 
Allí reciben formación específica una vez al 

mes y del contacto con otros matrimonios 
surge cada año, al menos, una pareja que se 
une al grupo de vida de los matrimonios. «Son 
pequeños pasos que ayudan a la reflexión y 
animan a la misión, pues no estamos normal-
mente en actitud de salir e invitar», reconoce 
Moriana. Estas acciones, sin embargo, «funcio-
nan bien», favoreciendo que la gente «esté 
contenta e ilusionada por hacer cosas nuevas». 

Más fácil lo tienen en otra de las parroquias 
que se suman a este proceso de conversión 
misionera. San Juan Pablo II es la última en 
erigirse en la archidiócesis y cuenta con la ven-
taja de que allí todo es nuevo: «Al comenzar 
desde cero es posible crear nuevas estructuras 
y descubrir nuevas formas de transmitir el 
evangelio hoy», comenta Luis García, miembro 
del «equipo misión» de la parroquia. Allí tam-
bién han puesto en marcha Alpha para novios y 
tienen las miras puestas en potenciar el próxi-
mo curso «el reloj de la familia», una propuesta 
de primer anuncio pensado especialmente para 
familias y matrimonios jóvenes. 

«La idea es que las parroquias se acerquen a 
las personas, no esperar a ver quién llega. Y 
hacerlo de una forma actual, viendo problemá-
ticas y aportando soluciones a la luz del evan-
gelio», expone García. «Ser parroquias de puer-
tas abiertas. Crear un ambiente de apertura y 
libertad pero sin desvirtuar el mensaje. Que las 
personas sepan que hay un espacio al que 
pueden acudir». Para ello, consiera vital «esta-
blecer un primer contacto» con la gente para 
después «ofrecer ayuda y también poder for-
mar parte de la parroquia». «Nuestro reto es 
hacer una parroquia viva con las familias y las 
personas que quieran conocer el mensaje de 
Jesús».

Alpha, la propuesta que revitaliza las parroquias parroquias y proponer el primer anuncio a 
novios que se han alejado de la fe y en el que 
han participado en todo el mundo más de 
un millón de parejas. «Alpha Novios» se ha 
puesto en marcha con buen resultado en 
San Pedro y San Felices y San Juan Pablo 
II como una propuesta de acompañamien-
to a jóvenes parejas que desean casarse. 
«Se parte de un vídeo, y a partir de ahí, se 
comparte, principalmente entre la pareja», 
explica Luis García, del «equipo misión» de 
San Juan Pablo II. «Es un momento de escucha 
y sin juzgar. Es una charla amable, en la que se 
comienza con un aperitivo de bienvenida, las 
parejas se sientan en una mesa juntos y se 
crea un ambiente agradable que procipicie el 
compartir». Las parejas que preparan su matri-
monio siguiendo esta metodología «cuentan 
que no se esperaban que fuese así. Esperaban 

llegar y que les soltasen el rollo, no ser actores 
y poder compartir», revela Luis.

Para Mónica, una de las responsables de 
Alpha en San Juan Pablo II, esta propuesta 
está ayudando a formar una comunidad 
misionera. «No somos una iglesia cerra-
da, ni pasiva ni quieta. Hay que moverse, 
actualizarse, plantear nuevas iniciativas y 
que el boca a boca haga que el mensaje 
llegue cada vez a más gente».  

Ella se enganchó a la comunidad invitada 
por su párroco, Julián Palencia, mientras su 

hija Mencía acudía a catequesis de primera 
comunión. Poco a poco se fue integrando en el 
equipo de acompañamiento a novios. «Somos 
un instrumento del Señor para proyectar y 
evangelizar», explica. Según cuenta, Alpha «ha 
roto con las expectativas de lo que muchas 
parejas pensaban de la Iglesia. Tenemos que 
cambiar el chip», propone ilusionada.

Celebración de Apha Novios en San Juan Pablo II.
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OPINIÓN

Jorge Lara
OPINIÓN

EN este tiempo de alegría pascual, nues-
tro arzobispo don Mario ha querido 
dedicar uno de los domingos de Pascua, 

el quinto, a celebrar la familia. Y es una ale-
gría coherente y en sintonía con toda nuestra 
Iglesia y con el papa Francisco, cuya exhor-
tación dedicada a la familia se titulaba en 
español La alegría del amor.

Vamos a contracorriente; más en estos 
tiempos en que los datos parecen decir que 
la familia ya no se valora: bajan los matrimo-
nios religiosos y civiles, hay más divorcios, 
muchas parejas prefieren tener mascotas a 
hijos y muchos jóvenes no se plantean ya 
casarse, por poner algunas realidades sobre 
la mesa. Sin embargo, creemos que el evan-
gelio de la familia sigue siendo una propues-
ta revolucionaria y necesaria para este 
mundo. Porque es lo que de verdad conecta 
con lo más profundo del ser humano: su 
vocación de amar y ser amado, y en especial 
en esa institución natural que es el matrimo-
nio de varón y mujer, y de la que nace la 
familia. La familia que, como Iglesia domés-
tica, es imagen de Dios Trinidad y el semille-
ro de donde pueden surgir «cristianos que, 
guiados por el Espíritu y desde la escucha de 
los empobrecidos de la tierra, hayan descu-
bierto su vocación a la construcción del bien 
común a nivel global, se hayan formado ade-
cuadamente para ello y hayan adoptado el 
compromiso de entregar su vida entera a la 
promoción de los empobrecidos en el ejerci-
cio de la caridad política» (El Dios fiel man-
tiene su alianza, n. 86).

La cita de este documento de la 
Conferencia Episcopal creemos que es un 
hito pastoral que, entre otros importantes 
aspectos, rompe la trágica dicotomía que 
atraviesa nuestra Iglesia entre la moral per-
sonal y familiar y la moral social. Constatan 
los obispos que «solamente una propuesta 
de persona y de sociedad que ponga su 
acento en fortalecer la familia como comuni-
dad que custodia, revela y comunica el amor 
y la vida y vincula a las sociedades desde su 
raíz, logrará revertir (…) la desvinculación y 
sus frutos de desconfianza, enfrentamiento 
y desigualdades varias» (n. 31). 

Animamos a que en nuestra Iglesia se tra-
baje con cabeza, corazón y manos esta línea 
pastoral.

La Pascua  
de la familia

Sembrar
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A Jesús se le encuentra 
dando testimonio de él
Javier Rodríguez Velasco  

«A Jesús se le encuentra dando testimonio 
de él». Me llamaban la atención estas palabras 
que el papa Francisco pronunció en la oración 
del Regina Coeli del lunes del Ángel (10 de 
abril, 2023), comentando el texto evangélico 
del encuentro de Jesús con las mujeres; 
encuentro que precisamente tiene lugar cuan-
do van a anunciar a los apóstoles que la piedra 
está removida y que el sepulcro está vacío.

Y el Papa viene a decirnos que a Cristo le 
encontramos cuando salimos de 
nosotros mismos y anuncia-
mos que está vivo y que 
ha resucitado; en 
definitiva, cuando 
salimos de 
nuestros mie-
dos y damos 
la cara. 
Porque pode-
mos tener el 
defecto de que-
darnos en nues-
tra intimidad reli-
giosa, o en el fervor 
gratificante de nuestro 
grupo y no hablar abierta-
mente de Jesucristo a un mundo 
que se presenta tan hostil y con-
trario al evangelio y a la Iglesia. Podemos creer 
que adorándolo en el sagrario, que asistiendo 
a misa, que teniendo la reunión con nuestro 
grupo o asociación, ya es suficiente. Pero se ve 
que no.

A las mujeres se les apareció Cristo porque 
fueron valientes y, desafiando a los soldados y 
al pueblo, a las dificultades de que «quién nos 
moverá la piedra», fueron de madrugada con 
los aromas para embalsamar el cuerpo del 
Señor. Desde luego que es importante la ora-
ción, la adoración, incluso son imprescindi-

bles, pero no podemos quedarnos solamente 
en ello. Recordemos lo que dice el evangelio y 
nos subraya el papa Francisco: Cuando iban a 
anunciarlo se les apareció el Señor resucitado.

Probablemente todos tengamos experiencia 
de ello: cuando damos testimonio del Señor 
con palabras u obras, estamos más felices, 
sentimos más su presencia y la oración nos 
resulta más fácil y atrayente.

Y el Papa concluía su alo-
cución con estas pregun-

tas: «¿Cuándo fue la últi-
ma vez que yo di testi-

monio de Jesús? 
¿Qué hago hoy 

para que las 
personas con 
las que me 
encuentro reci-
ban la alegría 
de su anuncio? 

¿O es que 
Jesucristo no sig-

nifica mucho para 
mí? ¿Es que no he teni-

do ningún encuentro con 
Jesús resucitado?»

Por favor, salgamos de 
nuestro cristianismo de cenáculo, de grupo o 
movimiento, de intimidad de la oración, que 
suele ser tranquilo y gratificante y salgamos a 
la palestra dando testimonio de Cristo en la 
familia, en el trabajo, en el lugar de diversión, 
que, por el contrario, suelen ser ambientes 
complicados, espinosos y desafiantes. 
Sigamos el ejemplo de las mujeres que fueron 
valientes, generosas y decididas y no el de los 
apóstoles, que permanecieron en el cenáculo 
con las puertas cerradas por miedo a los 
judíos.
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¿Cómo entienden los niños realmente su  
primera comunión?

Para ellos es un primer contacto con Jesús, al 
que van a conocer y luego descubrir a lo largo 
de toda su vida. Nosotros en la catequesis les 
presentamos a Jesús como un amigo que va a 
estar siempre con ellos, en los buenos y los 
malos momentos, un amigo que no les falla, al 
que siempre van a poder acudir y un amigo que 
les quiere y que no se irá nunca de sus vidas si 
ellos le aceptan.

¿Y eso se consigue?

Es más complicado de lo que parece, porque 
deben entender lo que supone ser amigo de 
Jesús y eso es difícil a la edad que ellos tienen. 
En realidad es un proceso que dura toda la vida, 
los dos años de preparación son como un anti-
cipo, pero no son suficientes, sobre todo 
teniendo en cuenta la sociedad materialista y 
de consumo que les rodea. Lo importante es 
conseguir que ellos se ilusionen para seguir 
descubriendo a Jesús después de realizar la 
primera comunión.

¿Y existe alguna solución para que los niños 
que hacen la primera comunión sigan  
después vinculados a la vida parroquial?

Creo que sería fundamental que en la prepa-
ración de la primera comunión descubrieran lo 

que es pertenecer a un grupo de amigos y que 
ese grupo sirva para unirles en sus pequeñas 
cosas de la vida, contándose lo que viven en su 
casa, en el cole, con los amigos y esa sería la 
mejor manera de que, sintiéndose bien en el 
grupo, tuvieran ganas de seguir en la parroquia 
conociendo a Jesús. Pienso que al igual que 
hacemos los grupos de vida, en la preparación 
de las primeras comuniones deberíamos pen-
sar en hacer grupos de amistad que no se 
acaben cuando pasan los dos años.

¿Los materiales que aporta la archidiócesis 
para esta preparación son suficientes?

Son materiales muy válidos. Luego en cada 
parroquia se utilizan adaptándolos a las nece-
sidades, pero están bien. Quizá sería conve-
niente que desde las parroquias hubiera mayor 
unión para programar actuaciones conjuntas, 
es decir que los niños y niñas de una parroquia 
puedan convivir y conocer los de otras parro-
quias, serían catequesis conjuntas muy bene-
ficiosas para todos. En algunas parroquias 
esta experiencia ya se lleva a cabo.

¿Condiciona mucho al niño el entorno de 
regalos, vestidos y fiesta de consumo que 
hay en torno a la primera comunión?

Por supuesto que sí. Son muy pequeños y 
todo eso influye, les distrae de lo que realmen-
te es importante porque van a recibir a Jesús.  

 
 
Pero la mayor influencia es la de la familia: si 
en su familia hay fe y le transmiten una serie de 
valores, dista mucho de otra donde vean la 
primera comunión como un acto social sin más 
transcendencia espiritual. En todo esto la fami-
lia es fundamental.

¿Qué predomina?

Hay de todo. Hay padres que llevan a sus 
hijos porque tienen fe y desean que hagan la 
primera comunión y hay otros que simplemen-
te les llevan porque los demás la hacen y quie-
ren que también la hagan sus hijos, pero no 
todos los padres son creyentes.

Con los padres también se mantienen  
reuniones, ¿no?

Sí, hay reuniones mensuales. Son importan-
tes porque se pone de manifiesto que son los 
padres quienes deberían venir primero a recibir 
catequesis antes que sus hijos, porque sin la 
debida formación de los padres todo lo que 
nosotros desarrollemos con sus hijos se puede 
venir abajo; lo que no se vive en la familia y los 
valores que no se transmiten desde la familia 
es muy difícil que calen en el niño. Quizá todo 
debería empezar por una buena formación a 
los padres y luego lo demás.

¿Y se puede hacer algo por separar la parte 
consumista de la puramente religiosa en las 
primeras comuniones?

Es difícil por cómo funciona nuestra sociedad 
y que todo tiene un valor social, material y 
consumista. Quizá se puede optar por celebra-
ciones menos grandiosas y más normales, 
como si fuera una misa más, sin necesidad de 
banquetes ni trajes especiales, porque para ser 
amigos de Jesús no hace falta nada eso. La 
primera comunión debe ser una fiesta para 
quien la recibe, pero el entorno actual no es el 
adecuado, debemos centrar el acto en lo real-
mente importante. Yo sería partidaria de ello, 
pero es complicado porque depende de 
muchos factores.

¿Qué ha supuesto ser catequista para ti?

Ha supuesto mucho. Para mí ser catequista 
es un regalo. Los catequistas aportamos nues-
tro tiempo, pero también supone para nosotros 
una gran satisfacción verlos recibir la primera 
comunión, lo felices que son, ver cómo van 
madurando y cómo les podemos ayudar en sus 
vidas. Ellos tienen una gran ilusión y también la 
transmiten a los demás.

«El entorno distrae mucho a los niños  
para entender su primera comunión»

Mari Carmen  
Velasco Antón 

Nació en Burgos en 1974. Estudió 
bachillerato en el colegio Santa María la 
Nueva y luego, en el instituto Simón de 
Colonia, cursó estudios de Informática de 
Gestión. Sus parroquias de referencia han 
sido San Juan Evangelista y, desde 2001, 
San Juan de Ortega, a la que pertenece en la 
actualidad. Es miembro del Movimiento 
Familiar Cristiano e integrante de un grupo 
de vida en la parroquia. También pertenece 
al consejo pastoral arciprestal de Gamonal. 
Ha sido catequista durante 11 años con 
niños y niñas de distintas edades, también 
de primera comunión.



CULTURA

La película está ambientada a 
mediados de los años 80. La aper-
tura de los primeros minutos es un 
gran trabajo de montaje: un arran-
que cargado de nostalgia y una 
gran selección de canciones de la 
época; recordando series como El 
Coche fantástico o El Equipo A. La 
estructura de la película es senci-
lla, casi hasta demasiado, aunque 
su director sabe tocar las teclas en 
el momento adecuado, para man-

tener el ritmo y la emoción de una 
interesante historia. Todo pivota, 
usando términos del baloncesto, 
en torno al personaje de Matt 
Damon: una especie de ojeador de 
talento que trabaja para Nike, con 
la intención de asesorarles sobre 
qué jugador tiene mejor proyec-
ción para invertir dinero en él. Muy 
valioso el «ojo fino» que muestra 
el personaje de Damon, pues con 
pocos indicios descubre, antes 

que muchos, el talento de un joven 
jugador que pronto se convertiría 
en el más grande jugador del 
mundo. Muy potente el discurso 
sobre «la eternidad» que Damon 
da a los Jordan; al mismo nivel de 
la frase que la madre de Michael 
dice: «De vez en cuando nace 
alguien lo suficientemente 
extraordinario para cambiar las 
cosas». Sorprende y se agradece 
las referencias sobre «lo eterno» y 
la explicitud en guion de que nadie 
quiere ser olvidado ni desaparecer 
para siempre.

Desde un punto de vista visual, 
la película destaca por una pro-
puesta clásica y ágil con intere-
santes momentos como, por 
ejemplo, una planificación en 
donde nunca se termina viendo a 
Michael Jordan; y siempre estás 
atento a otra cosa que ocurre. En 
ese sentido, los personajes están 
creados con inteligencia y hon-
dura; se detecta el ambiente 
laboral y el trabajo en equipo y, al 
mismo tiempo, las dificultades 
humanas que cada uno puede 
llevar a cuestas.

Air
Carlos Aguilera Albesa. Pantalla 90
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Título original: Air. Dirección: Ben Affleck. Nacionalidad: Estados Unidos. 
Reparto: Matt Damon, Ben Affleck, Jason Bateman, Marlon Wayans, Chris 
Messina, Chris Tucker, Viola Davis. Fotografía: Robert Richardson. Año: 
2023. Género: Drama. Duración: 112 minutos. Público: Mayores de 13 años.

Iglesia de Nuestra Señora de la Asunción 
en Bahabón de Esgueva
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El templo está dotado de una to-
rre románica de planta cuadrangu-
lar y ángulos achaflanados, alzada 
sobre el tramo del crucero. La 
sencilla nave románica se entrega 
a un ábside semicircular, pautado 
en tres paños mediante un par de 
semicolumnas. El interior del ábsi-
de, cubierto con bóveda de horno, 
está precedida por un arco triunfal 
doblado. El tramo presbiteral recto 
va cubierto con bóveda de medio 
cañón. Hay una variada colección 
de canecillos absidales con figu-
raciones muy diversas y origina-
les; se trata de piezas similares a 
las de Oquillas, circunstancia que 
nos permite datarlas hacia finales 
del siglo XII.

Hacia el muro meridional de la 
torre se adhirió una esbelta 
espadaña a tres niveles di-
vididos mediante 
impostas nace-
ladas, con cuer-

po intermedio perforado por dos 
vanos semicirculares para alojar a 
las campanas y otro superior con 
campanil de medio punto que está 
coronado por un piñón. La espa-
daña parece datar del 
siglo XVII y es accesi-
ble por una escalera 
exterior.

Se sabe que todo 
el templo parro-
quial fue muy re-
formado durante 
el siglo XVII, que 
es cuando se 
modificó com-
p l e t a m e n t e 
el interior 

añadiéndose otra nave hacia el 
costado septentrional. Hacia esa 
misma fecha debió desaparecer 
la portada románica meridional, 
siendo sustituida por sencillas 
portadas clasicistas gemelas de 
medio punto separadas median-

te un grueso contrafuerte. 
Otras intervenciones 

recientes han com-
pletado la 
h e r m o s a 
imagen de 
esta igle-

sia ribe-
reña.

EL LIBRO

El evangelio 
de San José
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Román Llamas Martínez, El 
evangelio de San José, Ed. 
Fonte - Monte Carmelo, Burgos 
2023.

El autor de este precioso 
libro es el carmelita Román 
Llamas Martínez, licenciado 
en Teología por la universi-
dad de Salamanca, y en 
Biblia por el Instituto Bíblico 
de Roma. Ha sido profesor 
en distintos centros teológi-
cos y colaborador en diver-
sas revistas, tanto científi-
cas (en especial en Estudios 
Josefinos) como de alta 
difusión. En la actualidad es 
director de la revista El 
Mensajero de San José.

Siempre se ha dicho de 
san José que es otro ilustre 
desconocido, particular-
mente en aquellos libros en 
los que, de forma misterio-
sa, vive su otra vida oculta 
sin apenas otra mención 
que aquella que enaltece su 
figura, «esposo» de la 
Virgen, y «padre» de Jesús. 
Aquella vida sencilla y obe-
diente a la voluntad de Dios 
le encumbra, sin embargo, a 
las más altas cimas de la 
entrega y vivencia religiosa 
por lo que su solo patroci-
nio es requerido por innu-
merables instituciones y, 
particularmente, por la 
misma Iglesia. Los saberes 
del autor de esta obra 
hacen que no repare en el 
elogio a la hora de buscar 
un título para este libro, «El 
Evangelio de San José», 
para entrar así en conso-
nancia con lo que pretenden 
los evangelistas canónicos, 
mostrarnos y darnos a 
conocer al enviado por Dios 
para la salvación del 
mundo.
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V Domingo  
de Pascua

VI Domingo de 
Pascua  

7 DE MAYO 14 DE MAYO
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En aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos:  
«Adonde yo voy, ya sabéis el camino».

Tomás le dice: «Señor, no sabemos adónde vas, 
¿cómo podemos saber el camino?»

Jesús le responde: «Yo soy el camino y la verdad y la 
vida. Nadie va al Padre sino por mí».

«No os dejaré huérfanos, volveré a vosotros. 
Dentro de poco el mundo no me verá, 

pero vosotros me veréis y viviréis, porque yo sigo 
viviendo. Entonces sabréis que yo estoy en mi Padre,  

y vosotros en mí y yo en vosotros».

» Hechos Apóstoles 6,1-7
❑» Salmo 32
❑» I San Pedro 2,4-9
❑» Juan 14,1-12

❑» Hechos Apóstoles 8,5-8.14-17
❑» Salmo 65
❑» I San Pedro 3,1.15-18
❑» Juan 14,15-21

Jesús se presenta como «camino, verdad y vida». 
Ya sabemos que el camino es para andar y llegar a 
una meta; la vida es para vivirla, gustarla y disfru-
tarla; la verdad es para experimentarla como bon-
dad frente a la mentira, que engendra desazón e 
infelicidad. En el mundo bíblico, la verdad (emet) no 
es una idea, sino una realidad que se hace, se rea-
liza, se lleva a la práctica. En el mundo de la filoso-
fía helenista puede que la verdad sea algo más 
ideológico. Camino, verdad y vida, pues, son cosas 
concretas que se viven, que se hacen, que se expe-
rimentan. Estas son cosas que todos buscamos en 
nuestra historia: queremos caminos que nos lleven 
a la felicidad; amamos la verdad, porque la mentira 
es la negación del ser y de los bueno; queremos 
vivir, no morir, vivir siempre, eternamente.

Nadie puede llegar al Padre sino por Jesús. Los 
hombres buscan a Dios, necesitan a Dios; pero no a 
cualquier Dios, sino el Padre. Jesús lo ha revelado 
de esa forma y en ello ha empeñado su palabra y su 
vida: ésta es su verdad. No es posible experimentar 
a Dios sino por medio de Jesús. 

Jeús es quien puede liberarnos en nuestra existen-
cia agobiada y, a veces, no menos esquizofrénica. 
Podemos decir que esta teología joánica sobre 
quién es Jesús es una propuesta de fe; pero no una 
propuesta de experiencias abstractas, sino de las 
realidades que buscamos siempre y en todas partes. 

Podría ser que por la «monotonía» de otra 
Cincuenta Pascual más en nuestra vida, haya podi-
do decaer la alegría del domingo de Pascua.

El evangelio de hoy reactiva nuevamente dicha 
alegría, eliminando el miedo a la orfandad que 
podría producir la partida del Señor. Los suyos, con 
objeto de que ni la tristeza, ni la ausencia del resu-
citado, ni la partida de quien daba siempre la cara, y 
que a su vez «confiaba» en los suyos que esperaban 
plenamente en que Él restituyera el poder temporal 
perdido, les promete un defensor, un consejero, 
para animarlos a cumplir sus mandamientos como 
forma de ser libres por el Espíritu de la Verdad.

En nuestra sociedad existen multitud de consejos 
(financieros, políticos, escolares, eclesiásticos, etc.) 
con un elevado número de consejeros; también hoy 
día parece de obligado cumplimiento tener un 
acompañante (coach), y/o abogado de confianza, 
con el fin de hacer la vida de cada ciudadano más 
adaptable a sus apetencias, más que al cumpli-
miento de los mandamientos de Cristo. Sus divinas 
órdenes de apoyo al sentido común, puesto que los 
mandamientos de la Ley de Dios siguen la senda de 
la razón humana, sin necesidad de ningún artificio 
más, pueden mover al verdadero seguidor de Cristo 
a entregar su propia vida por el otro. Esto es fruto de 
la presencia del Defensor, del Abogado, del Paráclito, 
del Espíritu Santo.

Es necesario encontrar cauces para una formación 
como estudio de la Liturgia: a partir del movimiento 
litúrgico, se ha hecho mucho en este sentido, con 
valiosas aportaciones de muchos estudiosos e insti-
tuciones académicas. Sin embargo, es necesario 
difundir este conocimiento fuera del ámbito acadé-
mico, de forma accesible, para que todo creyente 
crezca en el conocimiento del sentido teológico de la 
Liturgia –ésta es la cuestión decisiva y fundante de 
todo conocimiento y de toda práctica litúrgica–, así 
como en el desarrollo de la celebración cristiana, 
adquiriendo la capacidad de comprender los textos 
eucológicos, los dinamismos rituales y su valor 
antropológico.

Pienso en la normalidad de nuestras asambleas que 
se reúnen para celebrar la eucaristía el día del Señor, 
domingo tras domingo, Pascua tras Pascua, en 
momentos concretos de la vida de las personas y de 
las comunidades, en diferentes edades de la vida: los 
ministros ordenados realizan una acción pastoral de 
primera importancia cuando llevan de la mano a los 

fieles bautizados para conducirlos a la repetida expe-
riencia de la Pascua. Recordemos siempre que es la 
Iglesia, Cuerpo de Cristo, el sujeto celebrante, no sólo 
el sacerdote. El conocimiento que proviene del estu-
dio es sólo el primer paso para poder entrar en el 
misterio celebrado. Es evidente que, para poder guiar 
a los hermanos y a las hermanas, los ministros que 
presiden la asamblea deben conocer el camino, tanto 
por haberlo estudiado en el mapa de la ciencia teoló-
gica, como por haberlo frecuentado en la práctica de 
una experiencia de fe viva, ali-
mentada por la oración, cier-
tamente no sólo como un 
compromiso que cumplir. En 
el día de la ordenación, todo 
presbítero siente decir a su 
obispo: «Considera lo que 
realizas e imita lo que 
conmemoras, y con-
forma tu vida con el 
misterio de la cruz 
del Señor».

del 7 al 20 de mayo de 2023

EL SANTORAL

Santa María 
Mazzarello

14 DE MAYO

Siendo una sencilla campe-
sina, llegó a ser la fundadora de 
la que es hoy la segunda comu-

nidad religiosa femenina en el 
mundo (en cuanto a número de 

sus religiosas), la Comunidad 
de Hermanas Salesianas.

Fundó en su pueblo una escue-
la de catecismo para la niñez 

femenina. Ella y sus amigas les 
enseñaban costura y otras 

artes caseras, mientras iban 
consiguiendo que las jovencitas 

aprendieran la religión. 
Paralelamente, san Juan Bosco 
utilizaba en Turín una metodo-

logía similar, pero aplicada a 
los varones.

El padre Pestarino observó que 
en María Mazzarello y sus ami-

gas había gran caridad para 
con los necesitados y un enor-
me amor a Dios y las reunió en 

una asociación juvenil que se 
llamó «De María Inmaculada».

El 7 de octubre de 1864, san 
Juan Bosco fue por primera vez 
a Mornese. Constató que aque-
llas muchachas eran excelentes 

candidatas para ser religiosas, 
y con ellas fundó la comunidad 
de Hijas de María Auxiliadora, o 
Salesianas, que hoy en día son 

más de 16.000 en 75 países.

El papa Pío IX aprobó la nueva 
congregación el 5 de agosto de 

1872. María Mazzarello fue 
superiora general hasta el día 

de su muerte. Sus tres grandes 
amores fueron la eucaristía, 

María Auxiliadora y la  
juventud pobre.
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Liturgia accesible a todos los creyentes
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La Clínica Odontología Solidaria Burgos, con 
sede en el Hospital San Juan de Dios de 
Burgos, en un local con entrada por Los Cubos, 
ha devuelto la sonrisa a más 700 personas en 
situación de vulnerabilidad social desde su 
apertura el 7 de agosto de 2019. Los volunta-
rios, que son el motor del proyecto, –nueve 
higienistas dentales y cuatro protésicos– aten-
dieron en 2022 a 258 adultos y 20 menores 
con escasos recursos económicos –el 63 por 
ciento con rostro femenino– frente a los 232 y 
24 de 2021 y a los 110 y 15 de 2020. Seis de 
cada diez –hasta 166– fueron derivados por 
los centros de acción social (CEAS), mientras 
que el resto de pacientes llegaron a iniciativa 
de los equipos de trabajo social de salud (83) y 
de entidades del tercer sector de acción social 
(29, como Cáritas o Cruz Roja. Asimismo, un 
tercio de ellos (97) tenían más de 65 años.

La Fundación Odontología Solidaria cuenta, 
en su clínica dental de Burgos, con 193 pacien-
tes en lista de espera cuando, hace justo un 
año, no llegaba al centenar. Y es que su número 
no ha dejado de crecer a consecuencia de una 
situación socio-económica que se ha resentido 
considerablemente a raíz de la pandemia de 
coronavirus. «La demanda es altísima, solo 
podemos llegar a una ínfima parte», lamenta su 
promotor, el dentista José Manuel Díaz.

El Atlas de la Salud Bucodental en España, 
publicado en 2022, pone de relieve que somos 
el país de Europa con más dentistas, pero es 
donde menos se acude a ellos. «Aunque en las 
últimas tres décadas ha mejorado mucho la 
asistencia al odontólogo, es cierto que sigue 
habiendo un porcentaje importante que no nos 
llega y que pertenece a las comunidades más 
desfavorecidas, excluidas y marginadas de la 
sociedad», precisa en un intento por explicar 
cómo el buen o mal estado de la boca tiene 
mucho que ver con el código postal.

UN FIEL REFLEJO DE LA SALUD GENERAL 

La Clínica Odontología Solidaria de Burgos se 
une a las que la fundación ya tiene en Madrid, 
Valencia, Granollers, Zaragoza, Málaga, A 
Coruña, Badajoz y Albacete. La entidad, de la 
que Díaz fue presidente de 2002 a 2010, surgió 
en 1992 de la necesidad de ayudar a las perso-
nas más golpeadas por la crisis a mantener una 
correcta salud bucodental, clave también para 
prevenir otras enfermedades más graves como 
trastornos cardiovasculares y respiratorios.

«La boca es la puerta de entrada de microor-
ganismos, virus y bacterias a nuestro cuerpo», 
recuerda Díaz sin dejar pasar por alto que, más 
allá de las patologías de las encías y los dien-
tes, «el dentista puede detectar úlceras provo-
cadas por infecciones como el VPH o diagnos-
ticar un cáncer de la cavidad oral».

Este recurso, el primero de Castilla y León de 
estas características, funciona gracias al res-

paldo del Colegio de Odontólogos y 
Estomatólogos de la VIII Región. El tratamiento 
es preventivo, nunca estético, y tampoco inclu-
ye extracciones ni implantes. La visita tiene un 
precio simbólico de 15 euros.

Realizan tratamientos conservadores como 
empastes, desvitalizaciones o endodoncias y 
prótesis removibles. «Hay personas que, al 
verse con dientes, se emocionan», señala. En el 
caso de los menores buena parte los cubre la 
Gerencia Regional de Salud (Sacyl), pero hay 
casos complejos en los que se precisan de 
ortodoncias funcionales para una masticación 
correcta. En estos momentos se está tratando 
una veintena de estos casos. Mediante el ejem-
plo de sus programas asistenciales y de pre-
vención, que demuestran la viabilidad de sus 
acciones, la Fundación Odontología Solidaria 
insta a las administraciones públicas a satisfa-
cer las necesidades de los colectivos más 
necesitados empleando los recursos de la 
forma más eficaz y eficiente posible.

ODONTOLOGÍA SOLIDARIA
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Odontología Solidaria del Hospital San Juan de Dios 
regala sonrisas a personas vulnerables

Desde que esta Fundación inició su labor social, han atendido a más de 700 personas vulnerables.


